
@王旭明（语文出版社社
长）：徐才厚是在膀胱癌期间被
查处的，还有不少七十来岁被查
处的，更有流窜海外的贪官也在
被追捕，这些都说明党中央反腐
败之决心：在岗的要查，退休的
也要查；健康的要查，患病的也
要查；国内的要查，国外的也要
查，好！再增加一条：希望查活着
的，也要查死的，一定要让为官
者畏：贪腐必亡！

@彭晓辉（性学教授）：什么
是“性骚扰”，咱们华人地区真的
将概念混淆了。性骚扰的发生场
所在职场和学校；必须具有权力
从属关系；必须是反复进行而严
重地干扰了当事人的工作、待
遇、业绩、学业；反性骚扰不是反
性本身，而是反对对权力的滥用
和对弱者的歧视。

@飞象网项立刚（飞象网总
裁）：30 日央广连线讨论电信运
营商面对互联网冲击，本来设计
的基调是运营商是跟不上互联
网时代。我的态度是运营商不必
和互联网公司去竞争某个业务，
做好管道，提升管理、计费、服务
能力，互联网公司绝不可能颠覆
运营商，弄死了运营商互联网也
要死了。运营商是要寻找新机
会，但是突破点绝不是互联网业
务，把全部互联网公司收入给运
营商也抵不了一半收入。

@勿怪幸（外科博士）：儿童
保护的相关话题最近被热议。说
一个例子，在加州的洛杉矶郡，
一旦有过儿童性犯罪（浏览保存

儿童色情图片也算）的案底，就
成为过街老鼠一样的登记在案
的性犯罪者，人人可查，毫无隐
私可言。万圣节期间，家门口不
可以张灯结彩，以免不知底细的
孩子上门要糖果。所以本市三个
sex offenders的家门口是黑的。

@吴军博士（计算机科学
家）：随便聊两句 Google 尤斯塔
斯跳伞的意义。首先说明一下，
他用的是自己的钱，和Google无
关。硅谷成功的原因之一就是来
到这里的人冒险精神超过美国
平均值很多。当年穿过北美大陆
到加州淘金，危险比今天跳伞高
得多。第二，在美国，经常有“业
余”战胜“职业”的例子。

@斯库里（影评人）：微博报
道：近日，情怀与人民币的汇率
大幅降低。从月前 1 情怀兑换
3000 元人民币，降至 1 情怀兑换
1980元人民币。众多持情怀观望
的人士情绪不稳，甚至有砸毁情
怀赠品手机的事件发生。官方呼
吁各方保持冷静，此时既可以耐
心等待情怀回升，亦可在近年节
操持续低开的走势下转持节操。

高路

这个夏天，南京江宁区一段绿
荫环绕、被称为“爱情隧道”的铁路
火了。可惜管理部门近日称，年底要
砍掉这些树，原因是游人实在太多，
安全隐患特别大。于是，网上呼吁刀
下留树的帖子也火了。

虽然没有亲身在“隧道”里走
过，可是看看网上那几副美轮美奂
的照片，我相信大多数人如我一样
如痴如醉。可是这么一处绝好的风
景眼看却要成了累赘了，砍砍不得
——老百姓不同意，要留又是一堆
难题。

把这些树砍了自然是可惜的，
那么美的一幅画面，如同穿梭在时
空的隧道中一般，砍成光秃秃的树
桩子，就好像把美好的东西毁灭给
大家看一样，实在太不人道了。而
且这么一处浑然天成的风景是造

物主的恩赐，别的地方想得还得不
到呢！还没怎么宣传，一天就有
2000 多的人流量，可想而知，这条

“隧道”该有多热。
可不砍，安全问题怎么解决？

游人随地大小便的问题怎么解决？
这只是一条企业自己的运矿

铁路，企业自然也没必要来照顾大
家的情绪，你可以玩玩情调，可出
事情了企业是要真金白银拿出来
的，所以也别怪人家不解风情。加
强管理的建议，有用但不解决问
题，一天 2000 多人上铁轨，那么多
人，那么长的线路，你倒是说说看
该怎么管理？谁来管理？城管，他们
忙得很，企业自己？那还是把树砍
了算了。

至于网友提出的另开一条铁
路、没钱，全国文艺青年们捐款的
建议，想法过于天真了，铁路是那
么好修的吗？光一个拆迁就是件令
人头痛的事，你凭什么肯定政府会
为你这点小情调往自己身上揽这
么多事，吃力不讨好，它图什么呢？

为了保留一条铁路，却要拆迁别人
的房子，又于心何忍？而且不跑火
车的铁路还是原来的那条铁路吗？
我很是怀疑。既然是“隧道”，要没
有火车在屁股后面追着的潜意识，
恐怕也玩不出心跳的感觉了。

问题不是没有解决的办法，企
业要运货，能不能改成别的方式？
火车也要有，能不能换成安全系数
高一点的小火车、观光车？不能垒
围墙收门票没有直接收益，那政府
能不能适当补贴一点成本呢？

我想，政府部门恐怕还是要算
算另外一笔账。在兼顾安全的前提
下照顾好群众的热情，展现执政者
的体贴智慧也是在给城市加分，它
既然能成为南京的热点，也一样能
成为全国的热点，南京可能不缺大
江大河、历史沧桑的风景，南京也
有夫子庙、秦淮河的世俗风情，但
南京似乎还缺这么一点小家碧玉、
卿卿我我的小清新，有了这条“爱
情隧道”，南京的城市形象无疑要
丰满很多。

保护“爱情隧道”的热情
民间政府可以共鸣
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今日观察

敬一山

据中央纪委监察部网站消息，
今年5月8日至9日，扬州市党政
考察团赴河南省学习考察，考察团
9日晚上回扬州后，该市委副书
记、市长朱民阳，江都区委书记、
扬州空港新城党工委书记蒋爱祥等
考察团成员在空港新城管委会食堂
接受超标准接待。因此，朱民阳被
党内警告处分，蒋爱祥被党内严重
警告处分。

自推行“八项规定”和反“四
风”以来，各地陆续有不少官员因
违纪违规遭处理，这则消息引起热
议的原因是，超标准接待的地点在

“食堂”。虽然时常见到相关报道，
称在高压态势下，一些地方官员躲
进内部豪华食堂、培训中心、隐蔽
会所之类的地方大吃大喝。但被抓
了现行，并因此而被处理的，确实
还不多见。

这个案例，足以说明违规吃喝
玩“躲猫猫”的现象并非传说。但
这件事的启示，也绝不只是提醒以

后盯紧单位食堂这样的场所。过去
酒店餐馆查得严，官员们躲进食
堂，现在食堂查得严了，今后还可
能去别的地方。监督如果总是跟在
场所后面追，难免疲于奔命。最需
要做的，还是把每一起典型的超标
接待事件，都当做检视监督制度的
标本。

关于公务接待，中央层面有
《党政机关国内公务接待管理规
定》，江苏省也出台了更细化的

“管理规定”，比如其中规定：工作
餐应当供应家常菜，不得提供鱼
翅、燕窝等高档菜肴和用野生保护

动物制作的菜肴，不得提供香烟和
高档酒水等。扬州市长被超标接
待，具体是违反了哪一条，报道中
并未提及，但至少说明一点，有了
明确的制度，不论什么人、不论在
什么地方违规，监督都能有章可
循。

不过，这样的规定为何还是没
拦住食堂吃喝，无疑更值得反思。
在有了相对明确的接待规定，不少
地方甚至明确规定用餐金额的情况
下，违规吃喝为什么还能变着花样
逃避监督？以空港新城管委会来
说，食堂超标接待的钱，从哪里

来，会以怎样的名目入账？这些问
题的核心，其实就是超标吃喝的钱
从哪里来。如果严格执行预算管理
和透明公示，食堂超标吃喝本不可
能发生。

这是从另一个角度再次证明，
直接针对公务接待的规定只能“治
标”，要真正“治本”，最好的办法
是管住钱。当下仍需要盯紧食堂、
盯紧各种公务宴请，哪怕采取“盯
人”战术以遏制不良之风，但长远
来看仍需大力推进晒“三公”、完
善预算管理等，从根本上杜绝超标
吃喝的可能性。

“违规接待”躲进食堂，果然不是传说

百姓说话
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微言大义

洪乐风

纽交所鸣锣吸金之后，阿里巴
巴的财富增值步入快车道。28日，
福布斯2014中国富豪榜上，马云以
195亿美元问鼎内地新首富。紧随
其后，百度的李彦宏、腾讯的马化
腾，分列第二、三位，被称为BAT的
互联网三巨头，包揽了榜单前三名。

面对新一代“造富神话”，既感
慨市场的力量，更呼唤成功者对社
会责任的担当。

个人的成功，不如说是产业的
成功。马云，取代的是地产大亨王
健林，而整个房地产业上榜富豪人
数也比去年缩水 7 人，财富额占比
同样下降。这并非偶然，背后是经

济增速的放缓，以及结构调整的动
向。如同创业板的火爆，以互联网
为代表的新兴业态，随着中国经济
格局的优化而升级。政策红利，转
成产业动能，始有企业的兴盛。

同样的逻辑，分析个人之富，离
不开时代背景。而电商聚集的人
气，更多是普通民众的投票与期
许。由此，在登顶财富榜后，也要担
起社会责任。一则在商言商，把生
意做得兴隆、交易做得安全，传递给
公众以新的生活方式，是第一要
义。二则义利并举，要知道，依法营
商、积极慈善、热心公益，也都是人
们对成功登顶者的期许。

市场经济是竞争经济，优胜劣
汰总是难免。历经商战的人，大多
记得那份“一将功成万骨枯”的残
酷。而这份残酷带给社会的，一方
面是“逼”出来的活力、技术进步、产

品与服务的升级，一方面则是贫者
愈贫、富者愈富的“马太效应”。有
统计，在阿里的电商平台上，80%的
网店赔得惨不忍睹，绝非尽是“八位
敲钟人”的风光无限。这意味着，起
点公平，会造就企业家的神话；合理
范围内的财富共享，才会有终点公
平。

也正因此，加强企业社会责任
立法，被写入了四中全会的《决
定》。道理很简单，资本逐利润而
行，个人的慈善行为，具有偶然性、
不确定性。系统规范企业红利的分
配，法治不可或缺。一次分配，靠法
治保障最低工资、集体协商；二次分
配，靠法治保证税收流向、造福民
生；三次分配，靠法治疏导财富集
中，如对慈善的免税、荣誉等。有法
治促动的社会责任，才更确定、更可
持续。

财富榜上的独乐乐与众乐乐

网言个论

吴江

投资110亿元的山西岢临
高速公路，还未通车就已出现
桥梁隧道裂缝，路面沉降塌
陷。填充石缝的不是砂浆而是
加工厂废弃的石粉，这样的施
工轧不出自然的石缝，岢临高
速上大部分挡墙和护坡的石缝
是用墨汁画出来的。（10月29
日《法治周末》）

相比“墨汁画石缝”这一
神笔马良式豆腐渣工程本身，
如此显而易见的工程质量问
题，非要等到工程利益方彻底
反目才被自曝家丑，其实才更
令人担忧。公共工程管理完全
沦为一条内化的利益链，无论
是对工程款还是工程质量的监
管与公开机制完全缺失，或许
才是公共工程难逃“豆腐渣”
宿命的致命基因。

墨汁画缝

画里有话

刘俊/图

新闻：蓝翔技校校长荣兰祥接
连被曝学生跨省打架、家暴、三个身
份证等负面新闻。荣兰祥对此判
断，“倒蓝翔”势力中有国外势力的
参与。原因是国家正在尝试职业教
育改革，国外势力害怕改革成功。
（《南方都市报》10月30日）

点点评：用挖掘机挖掉他们！

新闻：北大市场与媒介研究中
心发布了全国首份《屌丝生存现状
报告》，报告显示：屌丝平均薪酬
2917.7 元 ，半 数 每 周 都 加 班 。
72.3%的屌丝觉得自己活得不开
心。长春是本年度最屌丝的城市，
吉林成为最屌丝的省份。（《信息时
报》10月30日）

点点评：最屌丝的报告。

新闻：郑州一小区居民反映，每
天有几万粒铅弹落在他们小区。原
因是他们的邻居是河南省射击运动
管理中心。运动员一训练，这边就
下铅弹雨。据悉，该射击中心已建
数十年，居民小区是后来所建。（《大
河报》10月29日）

点点评：规划的同志不住。

新闻：2012年12月，被列入广
东省级水利建设示范县计划项目的
五华鸡子社水库灌区改造工程动
工。如今，投资四百万元，已通过验
收的水渠却一滴水都没有，灌区农
民依旧靠天吃饭。水务局称，不知
道水渠出问题，不能什么事情都指
望政府。（《南方农村报》10月 29
日）

点点评：还是老天爷靠谱。

新闻：多地正掀起一股主要起
降支线航班的“小机场”建设潮。然
而，全国近八成“小机场”在亏损，靠
巨额财政补贴维持。有的地方为了
补贴机场，专门发文鼓励公务人员
飞机出行。（《经济参考报》10月29
日）

点点评：“公机”喂“小机”。

新闻：英国著名艺术品拍卖行
苏富比日前将一幅真迹油画错当赝
品，将价值1000万英镑(约合9861
万元人民币)的作品以4.2万英镑
(约合41万元人民币)卖出，卖家被
气得告上法院。这幅油画是15世
纪意大利画家卡拉瓦乔的真迹《老
千》。（《参考消息》10月29日）

点点评：不会真有老千吧。

点点评


